

Zeitschrift: Mitteilungen der Naturforschenden Gesellschaft Bern
Herausgeber: Naturforschende Gesellschaft Bern
Band: - (1851)
Heft: 212

Titelseiten

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 25.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

**J. Thurmann, Lettres écrites du Jura
à la Société d'histoire naturelle de
Berne.**

*Lettre VII. La flore de la frontière berno-alsatique
d'après les observations de M. Montandon.*

Il paraît maintenant peu de nouvelle *Flore* de quelque Etat ou région particulière qui ne soit accompagnée d'une esquisse géographico-botanique propre non-seulement à diriger l'observateur dans la recherche des espèces, mais destinée aussi à établir les rapports qui existent entre la dispersion des groupes végétaux et les circonstances de climat, d'altitude ou de sol. La phytostatique d'une florule en est devenue le complément nécessaire, et souvent elle offre un intérêt supérieur à celui que présentent ses plantes au point de vue phytographique. Souvent la circonscription politique de la contrée décrite se prête peu aux généralités géographiques qu'elle traverse ou interrompt en divers sens. Dès-lors le botaniste ne se fera point de scrupule d'étendre quelque peu son esquisse au-delà des bornes purement chorographiques, pour rendre saisissables certains contrastes ou certaines harmonies.

Un jour le canton de Berne aura aussi sa flore que, l'un des derniers de la Suisse, il est encore à attendre. Il offrira un beau champ d'étude, non-seulement sous le rapport de sa richesse en espèces, mais eu égard aux faits de dispersion. Il présentera d'abord une grande diversité d'altitudes, puis, dans ses trois régions principales,

(Bern. Mitth. Juni 1851.)